

www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

DOMINGO 16 DE JUNIO DE 2019 | Año XLIV | Número 15.312 | EDICIÓN AMÉRICA

BRASIL Sérgio Moro, el descrédito del juez héroe PRY 9

ideas Humillación en las redes sociales

CULTURA El doble filo de la apropiación artística

D20

México ahonda la crisis política tras el pacto migratorio

La salida del comisionado Tonatiuh Guillén confirma el giro de López Obrador a una estrategia más dura

ELÍAS CAMHAJI, México México esquivó la amenaza de una guerra comercial con Estados Unidos con un acuerdo en el último minuto. La crisis más profunda entre ambos países de los últimos años ha centrado los es-fuerzos del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador por contener el éxodo de migrantes desde Centroamérica. Pero la salida del encargado de aplicar la política migratoria del país, Tonatiuh Guillén, y su sustitución por Francisco Garduño, experto en política penitenciaria, evidencia un giro más duro en la materia por parte del Gobierno mexicano. Pese al nuevo nombramiento, siguen las incógnitas sobre cuál será la estrategia para contener el flujo de migrantes, quién debería asumir esa responsabilidad y las tensiones dentro del Gabinete a solo 38 días de volverse a sentar a negociar con EE UU.

El PP recupera Madrid con el apoyo de la extrema derecha

CARLOS E. CUÉ, **Madrid**España era hasta diciembre el
único gran país de la Unión Europea en el que la extrema derecha
no estaba en las instituciones. Esto se acabó. El Partido Popular y
Ciudadanos han decidido apoyarse en Vox para conseguir poder. Y
desde ayer, en que se constituyeron los Ayuntamientos tras las
elecciones del 26 de mayo, son clave en Madrid y en otras I1 grandes ciudades.

PÁGINA 18

Las mujeres se abren paso en las elecciones de Guatemala Los pequeños empresarios de la Habana Vieja pierden el 50% del negocio por la prohibición de Trump de tocar puertos de la isla

Washington deja sin cruceros a Cuba

MAURICIO VICENT, La Habana En el muelle de San Francisco, punto de atraque de los cruceros que llegaban a La Habana desde que la Administración Obama permitió este tipo de viajes, el paisaje era desolador. Pocos visitantes en la plaza y sus calles aledañas y poca venta de souvenirs. Para la frágil economía cubana, la reciente decisión de Donald Trump de prohibir a las compañías estadounidenses de cruceros tocar puertos cubanos —el año pasado transportaron al 18% de los turistas llegados a la isla—y eliminar la modalidad turística people to people (contacto entre pueblos), utilizada por más de la mitad de los

640.000 estadounidenses que visitaron el país en 2018, supone un golpe todavía difícil de medir, pero duro. Según las compañías de cruceros, la prohibición afectará a unas 800.000 reservas el primer año, lo que compromete la meta que se había fijado Cuba de llegar a cinco millones de turistas en 2019.



HONG KONG SUSPENDE LA POLÉMICA LEY DE EXTRADICIÓN POR LA PRESIÓN POPULAR. Tras una semana de protestas, la jefa del Ejecutivo de Hong Kong, Carrie Lam, anunció ayer la suspensión indefinida del proyecto de ley que permitía extraditar a fugitivos apresados en la excolonia británica a China. En la imagen, dos hombres ven el anuncio en un restaurante. / THOMAS PETER (REUTERS)

PÁGINAS 2 Y 3



Los supervivientes republicanos vuelven al puerto mexicano al que llegaron en barco

Regreso a Veracruz 80 años después

DAVID MARCIAL PÉREZ, **Veracruz** Ocho décadas después, una cuarentena de supervivientes del exilio español volvieron a Veracruz, puerto de llegada del *Sinaia*, el primero de aquellos barcos de salvamento fletados por el Gobierno republicano para escapar del franquismo. EL PAÍS acompañó a los refugiados durante dos días en su

viaje por tierra desde la capital mexicana: siete horas de trayecto con tortilla de patatas, bocata de jamón y canciones de la guerra. "Sois lo mejor de España", dijo Cuauhtémoc Cárdenas, hijo del presidente Lázaro Cárdenas, que acogió a más de 25.000 refugiados en 1942, en el homenaje que recibieron en la ciudad. Página 25